

<b>Zeitschrift:</b>	La Croix-Rouge suisse : revue mensuelle des Samaritains suisses : soins des malades et hygiène populaire
<b>Herausgeber:</b>	Comité central de la Croix-Rouge
<b>Band:</b>	17 (1909)
<b>Heft:</b>	6
<b>Rubrik:</b>	Nouvelles de l'activité des sociétés

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 14.12.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

se prolonge trop que nous voudrions, par ces quelques considérations exposées franchement, contribuer à stimuler le zèle de tous, pour tâcher de guérir de l'atonie dont nous souffrons.

L'expérience vient de nous montrer bien des imperfections, de nous révéler bien des impossibilités (difficultés de mobilisation du personnel professionnel et volontaire, et du matériel).

C'est donc le moment plus que jamais de rechercher les solutions pratiques de ces questions multiples. Cette tâche est à la fois celle

de la Direction centrale et des sections. Elle doit être immédiate, car nul ne connaissant l'avenir, il serait déplorable que si demain le peuple suisse, frappé par une calamité cruelle, faisait appel à la Croix-Rouge nationale, nous soyons obligés de répondre: « Attendez, nous ne sommes pas prêts ».

Cette honte doit être évitée au pays d'origine de la Croix-Rouge.

L. SCHMIDELY.

Genève, le 29 mai 1909.

## Nouvelles de l'activité des sociétés

**St-Imier. — Société des samaritains.** — La section des samaritains de St-Imier a fait donner, dans la grande salle du Casino, au mois d'avril, une conférence sur la mission de la Croix-Rouge suisse en Sicile et en Calabre.

Ce fut devant une salle bondée depuis le fond jusque sur la scène, que le sympathique conférencier, M. le major de Marval, nous fit traverser les régions dévastées de l'Italie méridionale. Au moyen de 70 clichés, il fit défiler devant l'assistance les péripéties des journées atroces qui suivirent la catastrophe, et la manière par laquelle la Croix-Rouge suisse sut porter un peu de remède aux maux sans nom, qu'endurèrent les victimes du tremblement de terre.

Les deux heures pendant lesquelles le Dr de Marval nous tint sous le charme de sa parole vibrante et parfois enjouée, ont paru trop courtes aux auditeurs nombreux et attentifs; on ne se lassait pas d'écouter et de regarder, car il était intéressant de suivre la mission suisse dans son travail et dans ses péripéties.

Comme dernière activité de la section de St-Imier, nous avons à citer un 4<sup>me</sup> cours de samaritains, donné l'hiver dernier. Commencé le 18 janvier 1909, avec 51 participants, ce cours, après une marche normale, se terminait le 17 avril dernier. MM. les docteurs Miéville, Cuttat et Gobat, tous de St-Imier, avaient bien voulu se charger de l'enseignement théorique,

et M. Jules Guenin, chef de cours de la section, dirigeait l'enseignement pratique. Pendant les trois mois de cours, les participants suivirent régulièrement les leçons, aussi ce fut sans crainte qu'ils virent arriver le jour de l'examen.

En suite de circonstances diverses, il se produisit quelques défections pendant la durée du cours; mais 42 élèves — 28 dames et 14 messieurs — se présentèrent à l'épreuve finale, présidée par M. le Dr Perrochet, de la Chaux-de-Fonds. Comme délégué de la Croix-Rouge, et comme expert, le Dr Perrochet se déclara satisfait, et c'est en termes élogieux qu'il remercia la section, les médecins, et qu'il remit les diplômes aux 42 personnes examinées.

Un souper, suivi d'une soirée familiale, eut ensuite lieu à l'hôtel des XIII cantons, où se réunirent médecins, élèves, et beaucoup de membres de la section de St-Imier. Charmants discours, trop courte soirée, que tous les participants voudraient recommencer!

Le résultat immédiat de l'activité de notre section pendant cet hiver fut qu'elle eut le plaisir de recevoir, dans sa séance du 6 mai, les 42 élèves du dernier cours. Ceci porte actuellement à 103 le nombre de nos membres actifs.

Nous espérons qu'avec ce nouveau et fort contingent, nous arriverons à un développement toujours plus grand de la cause samaritaine, et de notre section de St-Imier en particulier!

E. P.

**Yverdon.** — **Société des samaritains.** — La Société des samaritains d'Yverdon a définitivement constitué son comité comme suit :

Présidente : *M<sup>me</sup> Wanner*,  
 Vice-Présidente : *M. Probst*,  
 Secrétaire : *M. Cavin*,  
 Caissière : *M<sup>me</sup> Burnand*,  
 Chef de matériel : *M. Reichler*,  
 Membres adjoints : *M<sup>les</sup> Vautier et Pilicier*.

La Société se compose de 42 dames et 12 messieurs, elle a décidé de demander son admission à l'Alliance des samaritains suisses.

Les premières en Suisse, les sociétés des samaritains d'Yverdon et de Ste-Croix ont eu l'honneur de participer à un exercice des colonnes sanitaires I et II et du Train sanitaire I. Elles furent mobilisées par le major Sordet, commandant du cours de répétition, pour établir un hôpital d'étape à Yverdon. Le lundi 17 mai, les samaritains purent visiter :

1<sup>o</sup> les chars, préparés pendant le cours pour le transport des blessés avec des nattes de paille, de roseaux, des branches de sapin ou des liteaux, recouverts de bâches ou de paille, et pouvant contenir des blessés, assis ou couchés, sur des matelas également de paille ou de roseaux ou sur les brancards d'urgence ;

2<sup>o</sup> le train sanitaire, composé de deux wagons de marchandises aménagés pour blessés, couchés et assis, et trois wagons de III<sup>e</sup> classe, nouveau modèle avec portes latérales, transformés en dortoirs. Enfin, un fourgon avec le matériel de réserve, le bureau et la pharmacie.

Dès 6 heures, le mardi 18 mai au soir, les samaritains d'Yverdon furent chargés de débarrasser les salles du Collège, de les nettoyer et d'amener les matelas, couvertures, oreillers etc., réquisitionnés en ville. Mercredi matin, les postes désignés par le commandant d'ambulance, une cinquantaine de samaritains et samaritaines, établirent l'hôpital d'étape comprenant : local d'admission, bureau, salles de chirurgie et de pansements, pharmacie, quatre salles-dortoirs, salles de cantonnements et cuisine-roulante.

Après la réception des blessés arrivés par le train sanitaire, transportés, soignés et nourris, eut lieu l'inspection par le colonel Murset,

médecin en chef de l'armée fédérale, puis ordre fut donné de replier l'hôpital. Une heure dix minutes plus tard, les salles du collège avaient repris leur physionomie habituelle.

Ces journées aussi intéressantes qu'instructives se terminèrent par une réunion cordiale au Grand Hôtel des Bains d'Yverdon.

*Yverdon, 26 mai 1909.*

**MATHILDE PILICIER,**  
*Membre adjoint.*

**Fribourg.** — **Société de la Croix-Rouge.** —

Le seul canton de la Suisse romande qui, jusqu'à présent, n'avait pas de section de la Croix-Rouge, vient de voir se fonder la « Société fribourgeoise de la Croix-Rouge ».

C'est grâce à l'initiative de MM. les docteurs Weissenbach et de Buman, à la Société des samaritains de Fribourg, et de plusieurs messieurs et dames dévoués à la cause de la Croix-Rouge, qu'à la suite d'une conférence, l'élan nécessaire à la constitution d'une Société a pu être donné.

Dès maintenant quelque quatre-vingts membres lui sont acquis, et nous ne doutons pas que l'activité du comité n'entraîne sans tarder d'autres personnes à se faire recevoir de la nouvelle Société.

La réunion constitutive a eu lieu le 13 avril ; un comité provisoire a été nommé, il se compose des personnes suivantes :

Président : *M. le Dr de Buman*,  
 Vice-Président : *M. le Dr Weissenbach*,  
 Vice-Présidente : *M<sup>me</sup> de Zurich*,  
 Secrétaire : *M<sup>me</sup> A. Thurler*,  
 Secrétaire-adjoint : *M<sup>me</sup> Lorson*,

et de MM. *Gottfried Stamm, Auguste Martin, Gottlieb Helfer*, ainsi que de Mesdames *Paul Blanpain, Joseph de Raemy et Gabrielle Reichlen*.

Nous sommes heureux de saluer la nouvelle Société, et nous souhaitons qu'elle prospère et qu'elle arrive à étendre de nombreuses ramifications dans le canton de Fribourg où les idées généreuses de la Croix-Rouge ne tarderont pas à faire leur chemin.